



PRESIDENCIA
DEL GOBIERNO

SECRETARÍA DE ESTADO DE COMUNICACIÓN

TRANSCRIPCIÓN

**COMPARECENCIA ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DEL
PRESIDENTE DE GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, JUNTO AL
PRIMER MINISTRO DE LA REPÚBLICA DE ALBANIA, EDI RAMA**

Tirana, 1 de agosto de 2022

CORREO ELECTRÓNICO

dgin@comunicacion.presidencia.gob.es

COMPLEJO DE LA MONCLOA
28071 - MADRID
TEL: 91 321 40 98 / 41 98

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Buenos días, querido Edi, querido primer ministro.

En primer lugar, quisiera agradecer al pueblo albanés y también a su gobierno, al primer ministro, la hospitalidad con la que nos ha acogido a la delegación española y a mí.

Con este encuentro, efectivamente, en Albania cerramos una gira que he realizado durante estos últimos cinco días al conjunto de la región de los Balcanes Occidentales. Y lo hago además con un buen amigo, con Edi Rama, un compañero del Partido Socialista. Y tengo que decir también que uno de los políticos más brillantes con los que me he encontrado a lo largo de mis años como jefe de Gobierno de España, no solamente por la forma en la que se expresa, completamente brillante, sino también por su compromiso europeísta, su compromiso atlantista y, desde luego, también la forma en la que defiende su posición.

Siempre en política la capacidad de persuasión es muy importante y desde luego, el primer ministro albanés la tiene de sobra. Así que vaya por delante mi admiración y mi reconocimiento a la figura política del primer ministro albanés.

Y no es una expresión políticamente correcta. Lo creo de verdad y por eso quiero compartirlo con los albaneses y las albanesas.

Quisiera recordar, además, que hace poco menos de un año nos encontramos también el primer ministro albanés y yo en el palacio de la Moncloa, en Madrid. Por tanto, fue la primera vez en la historia de la visita oficial de un primer ministro albanés en España y ahora es la primera vez en la historia de la visita oficial de un primer ministro español en Albania.

Es verdad que entonces el mundo era muy distinto, querido Edi. El 24 de febrero nos cambió el paso una invasión brutal de Putin en Ucrania, que lo que pretende no es solamente cuestionar la soberanía nacional y la integridad territorial de Ucrania, sino también cuestionar y alterar de manera brutal el orden internacional basado en reglas que nos ha dado, que nos hemos dado la comunidad internacional desde la Segunda Guerra Mundial.

Creo que la guerra en Europa jamás va a cambiar los valores que nos unen y que compartimos. Muy al contrario, creo que esta guerra lo que ha hecho ha sido demostrar la fortaleza de la unidad de toda la Comunidad Europea, no solamente de la Unión, sino también de todos aquellos países que tienen perspectiva europea como es Albania.



Y en este viaje, además quiero subrayarlo, queremos dar una muestra clara, inequívoca, rotunda de la relevancia que tienen los Balcanes Occidentales para España. No por encontrarnos físicamente más alejados nos sentimos menos próximos, al contrario, las adversidades nos unen, nos acercan más, y yo reconozco la voluntad europeísta de esta nación.

Todos ustedes, y en particular Albania, han iniciado un apasionante viaje hacia la Unión Europea, algunas veces demasiado largo, como he compartido en ocasiones con el Primer Ministro. Y, por tanto creo que, en fin, al igual que para un país como España, perteneciente a la Península Ibérica, que ingresó en la Unión Europea allá por la década de los 80 del siglo pasado, no se podía concebir Europa sin la Península Ibérica, es decir, sin la incorporación de Portugal y España a la Unión Europea, evidentemente para España, no se puede concebir Europa sin la incorporación de los Balcanes Occidentales a la Unión Europea.

Mientras tanto, y esto también quiero compartirlo porque lo ha dicho el primer ministro Rama, creo que es una idea positiva el que, además de los procesos de adhesión, de negociación bilateral que tenga cada uno de los países con la Comisión Europea, es buena la idea de crear esa comunidad política europea. ¿Por qué? Porque vamos a poder hablar de muchos temas, situar esa relación a nivel de líderes políticos, de jefes de Estado, de jefes de gobierno, en ese formato mucho más flexible que nos puede dar esa comunidad política europea y, por tanto, desde el Gobierno de España vemos con mucho interés las dinámicas positivas que se pueden generar entre los países que ya formamos parte de la Unión Europea y aquellos que quieren formar parte de la Unión Europea en formatos mucho más flexibles, mucho más regulares, donde podamos hablar no solamente de cuestiones específicas de la región, por ejemplo, de los Balcanes Occidentales, sino de cuestiones políticas que nos afectan a todos. Estoy pensando, por ejemplo, en la pandemia hace dos años, o ahora mismo, pues la crisis energética derivada de la guerra en Ucrania.

La Unión no es solo un club de países más o menos desarrollados. La Unión Europea es una comunidad de valores, de principios, de derechos. En ella cabemos todos los Estados europeos comprometidos con la justicia, con la paz, con el derecho internacional, con la solidaridad. Y en definitiva, trabajamos por la libertad y la prosperidad de nuestros ciudadanos. Y para eso necesitamos paz, necesitamos reglas comunes, reglas que no se alteren de manera unilateral, como está tratando de hacer Putin con esta guerra.

Es cierto que vivimos tiempos complejos, tiempos en los que esta agresión de Putin ha pretendido trastocar ese orden internacional. Esta invasión ha provocado muchas cosas, pero evidentemente, nuestros conciudadanos están sufriendo las consecuencias económicas de esta guerra en forma de incertidumbre, en forma de cuestionamiento del abastecimiento energético en aquellos países que son más dependientes de las materias primas energéticas rusas. Y, sin duda alguna, también

en el alza de los precios, la inflación que está afectando sobre todo a la clase media de nuestros países y a los colectivos más vulnerables.

Por eso es importante -más importante que nunca diría yo- que los países europeos permanezcamos unidos, firmes en la defensa de nuestros valores, entre los que se encuentra, evidentemente, la integridad territorial de los Estados, que es lo que está poniendo en cuestión el Putin.

Y quiero, también, felicitar públicamente al primer ministro Rama y a todo el pueblo albanés, por haberse sumado a las sanciones que Europa ha impuesto sobre la economía rusa. Sanciones que no pretenden -y también me gustaría ser claro en esto- no pretenden en ningún caso dañar al pueblo ruso, sino forzar a sus dirigentes, a su oligarquía, a que regresen a la legalidad internacional, a que abandonen Ucrania y que, en consecuencia, vuelva la paz.

En segundo lugar, me gustaría señalar, pues, que, en fin, para mí el venir, como ha dicho el Primer Ministro, el primero, después de la celebración de esa Conferencia Intergubernamental del pasado 19 de julio entre la Comisión Europea y Albania, pues es también un honor.

Ha sido un camino largo, muy deseado. Reconozco la paciencia y la solidaridad del pueblo albanés y quiero reiterar que, como hasta la fecha, Albania va a seguir contando con el apoyo rotundo de España en su proceso de reformas y también en su adhesión futura a la Unión Europea.

Nosotros somos un país favorable a la integración de los Balcanes Occidentales en la Unión Europea y creo, además, que si hay un alumno aventajado en ese proceso de adhesión es, precisamente, Albania, por su compromiso europeísta y por las reformas que ha venido emprendiendo durante estos últimos años.

Como señalaba, Albania tiene un largo camino recorrido, como así han puesto de manifiesto los distintos informes de progreso de la propia Comisión Europea. Y por tanto, desde nuestra posición, humildemente pedimos que continúe ese impulso reformista por parte del Gobierno albanés. Unas reformas que no solo son un requisito para acercarse a la Unión Europea, sino también que van a redundar en un incremento del bienestar, de las libertades, de todo el conjunto de la ciudadanía albanesa.

Quisiera también subrayar un aspecto que en muchas ocasiones queda, digamos, arrinconado, pero que es importante cuando hablamos de Albania y España. Es muy importante que demos una perspectiva mediterránea al proceso de integración europea. Y, en ese sentido, tanto España como Albania podemos hacer muchísimo.

También quiero agradecer, lógicamente, la participación del primer ministro Edi Rama en la reciente cumbre de la OTAN en Madrid. Creo que nuestra alianza salió de ella mucho más fuerte, mucho más unida. Aprobamos el concepto estratégico, incorporamos a dos democracias consolidadas, como Suecia y Finlandia, en la



OTAN. Agradezco también el apoyo que dio el gobierno albanés a esa perspectiva del sur, a ese flanco sur que tenemos que desarrollar, porque vienen también desafíos, retos, amenazas del flanco sur que no podemos postergar.

Pero volviendo a la cuestión de la perspectiva mediterránea, en esa integración europea, creo que tanto Albania como España podemos hacer mucho por lograrla.

Y finalmente, quiero hacer una referencia a la relación bilateral entre nuestros países. Creo, querido Edi, que podemos reforzarlas aún más. Desde luego, hay grandes oportunidades para las empresas españolas en múltiples sectores, infraestructuras, turismo, el sector energético, como bien ha comentado el primer ministro Rama, que deseamos también mejorar con Albania.

Y también creo que debemos intensificar nuestras relaciones en materia de cooperación judicial y policial, donde desde hace tiempo nuestra colaboración creo que es muy positiva, es formidable, y nos ha permitido desarrollar numerosas operaciones policiales conjuntas con éxito. En la visita del primer ministro Rama a Madrid, hace ya unos meses, firmamos un Acuerdo de Extradición que ya está en vigor y está funcionando bien. Hoy rubricamos un nuevo instrumento, que desarrolla el acuerdo de colaboración entre Albania y España sobre la cooperación en la lucha contra la delincuencia. Y este acuerdo lo que va a hacer es permitir seguir avanzando en nuestra cooperación policial y reforzar el Estado de derecho en nuestros dos países.

Así que, querido primer ministro, querido Edi, muchas gracias de nuevo por tu acogida, por la hospitalidad del pueblo albanés. En España, ya sabes, tienes un amigo, un aliado, y desde luego también tienes un admirador, porque creo que eres, como he dicho al principio de mi intervención, un gran político. Y desde luego lo haces valer precisamente en los foros en los que participas, como he tenido ocasión de ser testigo.

Nada más y muchas gracias.

Pregunta de Irene Castro (El Diario.es). Hola ¿Qué tal? Buenos días.

Tengo una pregunta. Es una primera pregunta para los dos relativa al proceso de adhesión a la Unión Europea en los países que ha visitado en los últimos días. El presidente Sánchez ha hecho referencia a los procesos de reforma, lo ha hecho y también aquí diciendo el importante impulso a las reformas en Albania, pero también a las que quedan pendientes y usted se ha referido a la importancia de la presidencia española de la Unión Europea.

Les quería preguntar a ambos cuál es el horizonte temporal que manejan para esa posible adhesión de Albania a la Unión Europea y si la Unión Europea debería rebajar sus exigencias para esta decisión.

Y en clave nacional, al presidente Sánchez le quería preguntar: Usted se ha comprometido también a hacer reformas, reformas legales, para acabar con la judicialización de la política en Cataluña pero ha descartado tocar la sedición porque no tiene mayorías. Le quería preguntar en qué tipo de reformas está pensando.

Y una cuestión, una precisión, una cuestión muy breve: Si tiene ya decididos los nombres de los magistrados que nombrara el Gobierno para el Constitucional y si el juez De Prada será uno de ellos.

Gracias.

Presidente. Muchas gracias, Irene.

Muchas gracias por sus preguntas en relación con los tiempos y los plazos.

Creo que nos haríamos un flaco favor si pusiéramos tiempos y plazos a ese proceso de adhesión. Lo que sí que puedo manifestar es la voluntad política del Gobierno de España en que pueda ser lo más pronto posible, porque evidentemente eso redundará en beneficio de la Unión Europea

En muchas ocasiones... es decir, yo soy optimista respecto al futuro de la Unión Europea. Lo soy porque creo que tenemos claro cuáles son los deberes que tenemos que abordar y por tanto, esa tarea tenemos hacerla cuanto antes.

Soy optimista porque con la pandemia y ahora con la guerra, lo que estamos viendo es una aceleración del proceso de integración en Europa. Estamos compartiendo soberanía, cada vez de manera mucho más reforzada en el ámbito de la salud derivado de la pandemia, en el ámbito de la defensa complementaria con la OTAN, en el ámbito también del mercado único, la moneda única, la política fiscal, o incluso también con la mutualización de la deuda, que ha sido la respuesta que hemos dado económica y social para industrializar nuestra, economía, la europea y también modernizarla.

Y junto con ello, lo que tenemos que hacer es continuar reforzando nuestro mercado interior y reforzar nuestro mercado interior también representa incorporar nuevos países, más población a esta, a este espacio de prosperidad que representa la Unión Europea.

Por tanto, esos dos caminos, el de la mayor integración y el de la ampliación hacia los Balcanes Occidentales, a mí me parece que son estratégicos si queremos mirar



con optimismo al futuro de la Unión Europea. Yo, desde luego lo miro. Creo que esas son las dos tareas que tenemos por delante los europeos, los gobiernos.

Y, evidentemente, la incorporación de los Balcanes occidentales va a exigir en una Unión Europea a más de 30 Estados miembros, pues revisar mucho de nuestro funcionamiento.

Creo, en todo caso, volviendo a la pregunta sobre los plazos, como bien comentaba antes el primer ministro Rama, me parece fundamental el que complementemos la relación o la negociación bilateral que puedan tener los Estados que quieran adherirse a la Unión Europea con la Comisión en ese proceso de adhesión que está tasado, que eso forma parte de los tratados de la Unión Europea, con un mecanismo de debate, de intercambio de estrategias y de reflexiones políticas en lo que puede ser esta comunidad política europea, propuesta por Francia y que debatimos en el último Consejo Europeo.

Y vamos a ir viendo exactamente como avanza este formato más flexible, pero que yo creo que es necesario y va a generar, como comentaba antes el primer ministro Rama, buenas dinámicas positivas entre países.

Sobre las reformas legales, mire, yo he sido claro en el Parlamento, en mi discurso de investidura, cada vez que me ha preguntado los medios de comunicación, los partidos políticos en España, yo soy favorable a reformar el Código Penal en esos delitos.

Lo soy. Lo soy simplemente porque creo que España es una democracia consolidada, avanzada, que evidentemente tiene que homologarse en este tipo de delitos a las democracias consolidadas y más avanzadas de la Unión Europea.

Además, no es una cuestión solamente de una opinión política. Es que la mayor parte de los penalistas, de los académicos vinculados con el Código Penal, lo que siempre sugieren, lo que siempre afirman la mayor parte de ellos, es que hay una necesidad de reformar el Código Penal en estos delitos.

Bueno, el gobierno, yo mismo he manifestado en multitud de ocasiones, cada vez que se me ha preguntado la necesidad y la oportunidad de hacerlo. Pero, evidentemente hay unas Cortes Generales, hay unas mayorías parlamentarias e insisto, yo a día de hoy no veo esa mayoría parlamentaria.

Si esa mayoría parlamentaria se diera, evidentemente el Gobierno de España planteara esa reforma, como no puede ser de otra manera.

Y respecto a los tipos, los nombramientos y demás, yo creo que aquí hay varias cuestiones que decir.

En primer lugar, si un partido se califica como constitucionalista, tiene que cumplir con la Constitución todos los días del año y no cuando a él le convenga y por tanto, hago un nuevo llamamiento al principal partido de la oposición para que después de más de mil días, cumpla con la Constitución y desbloquee la renovación del Consejo General del Poder Judicial.

Y en segundo lugar, yo estoy convencido de que el Consejo General del Poder Judicial cumplirá con la ley y que, por tanto, dará los nombres y una propuesta para renovar, por su parte, los magistrados del Tribunal Constitucional.

Desde luego, el Gobierno de España lo hará, como hemos dicho, en el mes de septiembre.

Pregunta de periodista albanesa en albanés. La primera pregunta, para el primer ministro español.

Hace algún tiempo, el primer ministro albanés estuvo de visita en España y hubo una prueba, un intento para reconocer el gobierno de Kosovo como Estado independiente y no hemos visto nada en ese sentido.

¿Qué obstaculiza a España para que reconozca a Kosovo como un país soberano? Porque hay muchos otros países que reconocen. Cuando esté usted en la Presidencia ¿va a impulsar este proceso?

Presidente. Gracias por su pregunta.

Bueno, yo creo que los buenos amigos, como son España y Albania, pueden también tener sus diferencias y nosotros tenemos una diferencia respecto a Kosovo. La tenemos porque consideramos que una declaración unilateral de independencia como se dio -esta es la opinión legítima del Gobierno de España, con todos los respetos a la opinión que pueda tener el Gobierno albanés y el pueblo albanés, que goza de toda nuestra consideración y respeto y admiración-, nosotros consideramos que viola ese derecho internacional. Por tanto, no podemos estar a favor de ese reconocimiento de Kosovo. Lo decimos con todo el respeto al pueblo albanés, sabiendo que lo que estoy diciendo es, evidentemente, algo que no comparte el gobierno de Albania.

En todo caso, eso no significa que en el marco europeo no estemos apoyando, como estamos apoyando, la labor del Alto Representante, del Enviado Especial, y, sin duda alguna, animemos a Belgrado y a Pristina en ese diálogo que han comenzado y que esperamos pueda llegar a buen puerto.



Esta es la posición del Gobierno de España e insisto, la decimos con todo el respeto y siendo conscientes de que los buenos amigos pueden tener sus diferencias. Y en este caso es evidente que tenemos una discrepancia.

Pregunta de Paula de las Heras (COLPISA): Precisamente al hilo de este nuevo episodio de tensiones en Kosovo, si albergan ustedes algún temor de que Rusia quiera aprovechar cualquier paso atrás en la pacificación de la zona para incrementar su influencia.

Y al presidente Sánchez, en clave nacional, le quería preguntar: Hace ya más de un mes que la vicepresidenta segunda solicitó una reunión de la Comisión de Seguimiento del Pacto de Coalición, precisamente por sus diferencias en cuanto a los compromisos que se han adquirido con la OTAN. Quería saber si esa reunión va a tener lugar en algún momento o si usted considera que es un episodio pasado que no requiere de ningún tipo de encuentro.

Y, por último, también, Yolanda Díaz tiene intención, ya en septiembre, de abordar la subida del salario mínimo interprofesional para 2023. Quería saber si usted nos puede concretar si esa reforma, esa subida, perdón, efectivamente se va a producir y de cuánto estaríamos hablando.

Presidente. Muchas gracias Paula por sus preguntas. En relación con la primera, seguir la reflexión del primer ministro Rama. Yo creo que es importante ser conscientes de que la invasión de Putin en Ucrania no puede postergar la resolución de conflictos, digamos, que están congelados en el tiempo. Y en ese sentido creo que cuanto más nos empeñemos, en efecto, pues, por ejemplo, he estado en Bosnia y Herzegovina, en sacar de la situación de bloqueo a ese país para que haga sus reformas, para que pueda lograr el status de candidato, pues mucho mejor.

De esa manera, haciendo política, pero como bien comentaba el primer ministro, haciendo política de la buena, y pensando en las próximas generaciones y el legado que le vamos a dejar a las próximas generaciones, que tiene que ser de coexistencia, de convivencia y de paz, pues estaremos haciendo una buena labor y además estaremos reduciendo las oportunidades que pueda tener, en este caso Putin, de aumentar su influencia en lugares donde se congelan esos conflictos y por tanto, pues, perduran en el tiempo.

Respecto a la segunda de las cuestiones más en clave nacional, bueno, yo lo que... el diálogo, el hablar entre los socios de gobierno es siempre importante y nosotros estamos, por supuesto, y somos favorables a que se pueda producir esa reunión y ese diálogo entre los dos partidos que forman la coalición.

Y respecto a la tercera de las cuestiones, bueno recordar que el compromiso del Gobierno de España, lógicamente, es el de cumplir con la senda de la Carta Social

Europea, que fija en el 60% del salario medio el salario mínimo interprofesional al final de la legislatura. Y bueno, pues evidentemente esto es una de las tareas que tenemos que abordar en el próximo otoño.

Pregunta de periodista albanés en albanés. La primera pregunta: Ha dicho que la independencia de Kosovo es violación de los derechos integrales territoriales. ¿Está siendo utilizado este derecho por España por los problemas internos de este país?

Por otro lado, el primer ministro albanés que siempre está diciendo que vamos a luchar por el diálogo por un lado, pero por otro lado niegan los visados de los kosovares.

Presidente del Gobierno. Es una cuestión, como he dicho antes, y lo digo con todos los respetos, de cómo vemos desde España el Derecho Internacional.

Muchas gracias.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español)*